



22 DE JUNIO DE 2023

LA OEA CELEBRA SU ASAMBLEA GENERAL



Fuente: VOA

21/06/2023 – El 53° período de sesiones de la Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), tiene lugar del miércoles al viernes en Washington, D.C. y cuenta con la presencia de 24 ministros de Exteriores de los 34 países que conforman el organismo. El tema principal a debatir es el “Fortalecimiento de una cultura de responsabilidad democrática con promoción, protección e igualdad de los derechos humanos en las Américas”. El secretario general, Luis Almagro, reivindicó la vigencia de la organización multilateral y señaló que es “el principal foro político” del continente americano. Asimismo, pidió a los países unir esfuerzos para fortalecer a las instituciones, asegurar la democracia y garantizar el respeto a los derechos humanos. El primer día de actividades contó con la participación de organizaciones de la sociedad civil y un mensaje del presidente de Ucrania transmitido por video en el que agradeció el “apoyo” del organismo por haber respaldado las resoluciones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), y por expulsar a Rusia como observador permanente en abril de 2022.

[Organización de los Estados Americanos](#) [AP News](#) [EFE](#) [Deutsche Welle](#)

POLÍTICA EXTERIOR

EMPRESARIOS DE TAIWÁN FINALIZAN GIRA POR MÉXICO

21/06/2023 – Como resultado de tres días de gira de trabajo por México y más de seis meses de reuniones, una delegación conformada por empresarios de Taiwán reconoció la importancia del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. La Secretaría de Economía fue sede de la clausura del “Encuentro Empresarial para el crecimiento económico y la relocalización”. La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, comunicó que la siguiente fase de este encuentro consistirá en reuniones entre grupos e industrias específicas a fin de empatar la oferta y demanda. Por su parte, el presidente de TAINTRA, James Huang, afirmó que, México “desempeña un papel sumamente importante” en referencia a la relocalización mundial y que Taiwán tiene gran relevancia en las cadenas de suministro. Durante la gira, los empresarios se reunieron con el Consejo Coordinador Empresarial; líderes empresariales mexicanos; representantes de las cámaras nacionales de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (CANIETI), entre otros.

[Secretaría de Economía](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. Y LA UE SE COMPROMETEN A GARANTIZAR LA RENDICIÓN DE CUENTAS EN EL MARCO DE LA GUERRA EN UCRANIA

21/06/2023 – Durante un encuentro en Estocolmo del secretario de Seguridad Nacional estadounidense, Alejandro Mayorkas, y el fiscal general de país, Merrick Garland, con los comisarios europeos de Justicia, Didier Reynders, y la comisaria de Asuntos de Interior, Ylva Johansson, ambos países confirmaron su compromiso para garantizar la rendición de cuentas de Rusia por los crímenes cometidos en la invasión a Ucrania. Según un comunicado conjunto emitido tras el encuentro, las partes seguirán debatiendo “sobre mecanismos internacionales para garantizar una rendición de cuentas efectiva sobre el crimen de agresión, como solicita Ucrania”. Asimismo, coincidieron en la voluntad de profundizar la cooperación para ayudar a Ucrania en el ámbito de la reforma de la justicia y el Estado de Derecho, así como brindar protección a aquellas personas que huyen del conflicto.

[Europa Press](#)

NUEVA YORK APRUEBA LEY QUE PROTEGERÁ A LOS MÉDICOS QUE PRESCRIBAN PÍLDORAS ABORTIVAS A PACIENTES DE OTROS ESTADOS

21/06/2023 – Con 99 votos a favor y 45 en contra, la Asamblea Estatal de Nueva York aprobó una ley, luego de que el Senado la ratificara, que protege a los médicos que prescriban píldoras abortivas a pacientes de otros estados del país en donde estén prohibidas. La ley protege específicamente a los médicos que brinden consultas en línea a ciudadanos de otras zonas de Estados Unidos. De acuerdo con el presidente de la Asamblea, Carl Heastie, la telemedicina es “el futuro”, por lo que pretende hacer frente a los “extremistas” que busquen limitar el derecho al aborto. De esta manera, los médicos podrán “ayudar a las mujeres de todo el país con la autonomía de su cuerpo, al proteger a los médicos de Nueva York de litigios”, puntualizó Heastie. Esta reforma se convertirá en ley cuando sea firmada por la gobernadora demócrata, Kathy Hochul.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL CONGRESO COLOMBIANO ARCHIVA LA REFORMA LABORAL PROPUESTA POR EL PRESIDENTE

21/06/2023 – El Congreso de Colombia archivó la reforma laboral que presentó el presidente Gustavo Petro. Esta fue uno de los ejes de la campaña que lo llevó a la presidencia el año pasado. Una comisión del Legislativo no logró la asistencia necesaria para avanzar en el primer debate por falta de tiempo para cumplir con el procedimiento legislativo. El mandatario colombiano consideró que el hecho fue “muy grave”. Entre las propuestas de la reforma está el incremento de los pagos a los trabajadores por jornadas de trabajo nocturnas, la ampliación de los requisitos para que las empresas puedan realizar despidos, entre otros temas. Algunos expertos consideran que la reforma traería un aumento en los costos laborales para las empresas. Se espera que el mandatario presente nuevamente la reforma en las próximas semanas, cuando reinicien las sesiones ordinarias en el Congreso colombiano. Cabe mencionar que Petro enfrenta una crisis política por señalamientos de posibles delitos cometidos durante su campaña electoral.

[AP News](#)

SE REÚNEN PRESIDENTE DE BRASIL Y LA PRIMERA MINISTRA ITALIANA

21/06/2023 - En su gira por Europa, el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, se reunió con la primera ministra de Italia, Giorgia Meloni. En el encuentro dialogaron sobre los principales temas de la agenda internacional, especialmente sobre la guerra en Ucrania, y abordaron la relación bilateral entre Brasil e Italia. Lula da Silva ya había adelantado que plantearía sus iniciativas para la búsqueda de la paz en Ucrania, las cuales apuntan a la creación de un grupo de países mediadores a fin de llevar a Rusia y Ucrania a una mesa de negociaciones. Más adelante sostuvo un encuentro con el alcalde de Roma, Roberto Gualtieri. En la agenda del presidente brasileño se contempla que viaje a Francia.

[Deutsche Welle](#)

EUROPA

UE Y JAPÓN CELEBRARÁN UNA CUMBRE EN BRUSELAS

21/06/2023 – La Unión Europea y Japón celebrarán el próximo 13 de julio una cumbre bilateral en Bruselas. El encuentro será la 29° cumbre entre Bruselas y Tokio. Busca reforzar las relaciones y cerrar filas en asuntos estratégicos como la transición digital y verde, así como abordar cuestiones geopolíticas como la guerra en Ucrania. El bloque comunitario considera a Japón como el socio más cercano en la región de Asia-Pacífico. La relación entre ambas partes ha aumentado tras la invasión rusa a Ucrania, incrementado la cooperación entre las partes para imponer sanciones a Moscú y acordar ayuda política, financiera y militar a Kiev.

[Europa Press](#)

UE ACUERDA IMPLEMENTAR LA UNDÉCIMA RONDA DE SANCIONES CONTRA RUSIA

21/06/2023 – Los Estados miembros de la Unión Europea acordaron implementar la undécima ronda de sanciones contra Rusia en el marco de la invasión a Ucrania. Se trata de sanciones contra un centenar de individuos cercanos al Kremlin, además de la restricción de la venta, suministro, transferencia o exportación de productos y tecnología a terceros países que puedan ser usados para fines militares. Por otro lado, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, reconoció los avances de Ucrania en su senda europea. En específico, Bruselas identificó siete reformas prioritarias en materia de judicatura y lucha contra la corrupción, de las cuales Kiev ha completado dos.

Entre otros temas, la Comisión Europea le solicitó a Hungría su cooperación con Ucrania y le facilite toda la información sobre 11 prisioneros de guerra ucranianos que se encuentran actualmente en su territorio, a quien Kiev acusa de mantenerlos aislados. Por otra parte, el Gobierno del Reino Unido anunció, al inaugurar la Conferencia de recuperación de Ucrania en Londres, que garantizará préstamos del Banco Mundial por valor de 3000 millones de dólares para la reconstrucción del país.

[Europa Press ; \(1\) ; Deutsche Welle ; \(1\)](#)

EL PRESIDENTE DE SUIZA DEJARÁ EL CARGO A FINALES DE AÑO

21/06/2023 – El presidente de Suiza, Alain Berset, anunció que dejará su cargo al finalizar el año y aseguró que no se presentará a una posible reelección como miembro del Consejo Federal, el órgano Ejecutivo del país europeo. Alain Berset, un socialdemócrata de 51 años, ha sido miembro del Consejo Federal suizo desde 2012 y actualmente se desempeña como Ministro del Interior y de Salud, así como presidente del país, un cargo que rota entre los siete ministros. Este es su segundo mandato como presidente, habiendo ocupado el cargo previamente en 2018. El presidente ha aludido a su larga permanencia en el cargo como principal motivo para abandonar el Consejo a finales de año.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PRIMER MINISTRO DE JAPÓN ASISTIRÁ A CUMBRE DE LA OTAN

21/06/2023 – El primer ministro japonés, Fumio Kishida, anunció que participará en una cumbre de líderes de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en Lituania el próximo 11 y 12 de julio. El anuncio se da en el marco de la creciente actividad militar de los países de Asia-Pacífico. El primer ministro destacó la importancia de mantener un diálogo constructivo y estable con China mientras Japón coopera estrechamente con Estados Unidos. En conferencia de prensa, Kishida resaltó que su objetivo es fortalecer las medidas diplomáticas y de seguridad para elevar la presencia de Japón en la sociedad internacional y proteger la paz y la vida de las personas. Actualmente se llevan a cabo conversaciones para abrir una oficina de la OTAN en Japón. El primer ministro describió el entorno de seguridad global actual como el más desafiante desde la posguerra y se comprometió a utilizar todas las herramientas diplomáticas disponibles para contribuir a la paz y estabilidad internacional, así como a los intereses nacionales de Japón.

[AP News](#)

ARMENIA Y AZERBAIYÁN INTERCAMBIAN ACUSACIONES POR VIOLACIONES DEL ALTO AL FUEGO

21/06/2023 - Los gobiernos de Armenia y Azerbaiyán intercambiaron acusaciones durante las últimas horas por un nuevo incidente armado en la frontera, sin saldo de víctimas y que supone una nueva violación del alto el fuego. En medio de los esfuerzos internacionales para impulsar contactos entre las partes y lograr un acuerdo de paz, el Ministerio de Defensa de Azerbaiyán indicó en un comunicado que las Fuerzas Armadas armenias abrieron fuego con armas cortas contra posiciones del Ejército azerí en dirección a la localidad de Heydarabad, en Najchivan. No obstante, el Ministerio de Defensa armenio ha rechazado las acusaciones y afirmó en un comunicado que fueron las fuerzas de Bakú quienes iniciaron el fuego. Ambos países han mantenido contacto para lograr el acuerdo de paz. Sin embargo, el encuentro que tendrían en Washington ha sido aplazado sin que se haya definido una nueva fecha.

[Europa Press](#)

EE.UU. ABOGA CON ARGELIA UNA SOLUCIÓN POLÍTICA PARA EL SÁHARA OCCIDENTAL

21/06/2023 - Mediante una conversación telefónica, la subsecretaria de Estado de Estados Unidos, Wendy R. Sherman, y el ministro de Exteriores de Argelia, Ahmed Ataf, coincidieron en la necesidad de trabajar para alcanzar una “solución política digna” en el Sáhara Occidental, en pro de la “estabilidad regional” y de la reciente elección de Argelia como miembro del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas. Se prevé que Estados Unidos colabore con el Gobierno argelino, ya que Argelia representa un socio clave del Frente Polisario, que reclama el derecho de autodeterminación del Sáhara Occidental en oposición al plan de autonomía presentado por el rey de Marruecos, Mohamed VI, el cual avaló en su momento la Administración Trump. No obstante, el actual Gobierno estadounidense se limita a considerar dicho plan como un proyecto “serio”, sin declarar que sea el único válido.

[Europa Press](#)

SE REANUDAN LOS COMBATES TRAS EXPIRACIÓN DE TREGUA EN SUDÁN

21/06/2023 - Se registraron combates y ataques aéreos tras el fin de una tregua de 72 horas en Jartum y otras ciudades de Sudán. El último cese al fuego entró en vigor el domingo pasado y se trató de la duodécima pausa desde el inicio de los combates en Sudán. El Ejército difundió en redes sociales un vídeo en el que se puede ver a sus combatientes en una calle -rodeada de viviendas y comercios- mientras celebran la victoria y muestran vehículos militares confiscados a los paramilitares. Según estimaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS), que cita al Ministerio de Sudán, alrededor de 1173 civiles han muerto y 11,704 han resultado heridos desde el inicio del conflicto. Asimismo, más de 2.2 millones de personas se han desplazado dentro y fuera del país, sumándose a los 3.7 millones de desplazados que ya había antes del conflicto, principalmente en Darfur (Oeste).

[Deutsche Welle](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

UNCTAD SEÑALA QUE EL COMERCIO GLOBAL AUMENTÓ EN EL PRIMER TRIMESTRE

21/06/2023 - Según un informe de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés), el comercio global de mercancías aumentó en 1.9% durante el primer trimestre de 2023,

mientras que el comercio de servicios creció en 2.8%. Se prevé que esta tendencia se frene en el segundo trimestre debido a la rebaja de las previsiones económicas y factores como la inflación, las vulnerabilidades financieras, la guerra en Ucrania y las tensiones geopolíticas. En cuanto al comercio de mercancías, se observó un aumento del 11% en las exportaciones chinas, mientras que disminuyeron las exportaciones de Brasil, Japón y principalmente de Rusia, debido a las sanciones por la invasión a Ucrania. En cuanto a los sectores, el informe señala que se registró un descenso en el comercio energético, el equipamiento de telecomunicaciones y el transporte, mientras que la industria farmacéutica, los textiles y los minerales experimentaron aumentos.

[Forbes UNCTAD](#)

EL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU PIDE ACELERAR LAS OPERACIONES DE LA INICIATIVA DE GRANOS DEL MAR NEGRO

21/06/2023 – El secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, dio a conocer su decepción por la lentitud en la que se han llevado a cabo las inspecciones en el marco del acuerdo de granos, por lo que ha solicitado a los países implicados que hagan “todo lo posible para garantizar la continuidad del acuerdo”, cuya renovación se prevé para el 17 de julio. De igual forma, ha señalado la exclusión del puerto de Yuzhny/Pivdennyi de la iniciativa del Mar Negro, la cual ha ocasionado la disminución de tráfico de barcos en los puertos de Ucrania, provocando la caída del suministro de alimentos en los mercados globales. Por lo tanto, el secretario general expresó el apoyo de la ONU a la Iniciativa de Granos del Mar Negro y al Memorando de Entendimiento sobre las exportaciones rusas de fertilizantes y alimentos, el cual Rusia parece no tener intención de prorrogar.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)

Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Maxine Itzel García Ramírez (Servicio Social)

Junio de 2023



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>